

Editorial



50 Años del Boletín de Malariología y Salud Ambiental

Han transcurrido 50 años desde la edición del Vol I, Nº 1 del *Boletín Informativo de la Dirección de Malariología y Saneamiento Ambiental* (1961). Su Editor fundador fue el Dr. Arnoldo Gabaldon, ilustre sanitarista, artífice de la erradicación de la malaria en una amplia extensión del territorio nacional, quien en 1938 ya había editado *Tijeretazos sobre Malaria* y en 1944 había fundado la **Escuela de Malariología y Saneamiento Ambiental** con sede en Maracay, donde se dictó el Primer Curso Internacional de Malaria, reconocido como el primer postgrado internacional en Venezuela.

Debido a cambios conceptuales y organizacionales, el *Boletín Informativo de la Dirección de Malariología y Saneamiento Ambiental* ha cambiado su denominación y a partir de 2003 está registrado como *Boletín de Malariología y Salud Ambiental*, revista científica del Servicio Autónomo **Instituto de Altos Estudios “Dr. Arnoldo Gabaldon”** (IAES), nombre actual de la antigua Escuela de Malariología.

La revista conserva la misma portada por respeto y reconocimiento a la gran obra de su fundador y porque la inspiración y valores para la época, permanecen vigentes. Las tres estrellas representan las *ciencias físicas, las ciencias biológicas y las ciencias sociales*, cuyos conocimientos son necesarios para el alcance de los objetivos dirigidos al control de las enfermedades endémicas y al saneamiento ambiental.

Concebida inicialmente como una herramienta didáctica para enseñar y adiestrar al personal del Ministerio de Sanidad y Asistencia Social, en los

primeros años de su publicación refleja un esfuerzo importante para crear un equipo organizacional en el cual las virtudes señaladas a través de las seis puntas de las estrellas: *constancia, exactitud e interés en el trabajo, cooperación, estimación y lealtad al compañero*, eran y son imprescindibles. A través de la revista ese equipo se nutre de los conocimientos producidos en materia no solo a nivel nacional, sino también internacional, como lo señalan trabajos completos y resúmenes de artículos publicados en revistas extranjeras que, traducidos al castellano, estructuran la sección Revista de Revistas.

La importante producción científica del equipo de técnicos altamente especializados e investigadores se refleja en los artículos originales y la abundante información que se divulga durante décadas a través de las revisiones y temas de discusión sobre taxonomía, biología y ecología de parásitos, bacterias, vectores, ensayos de control y sobre saneamiento ambiental: salud rural, radiofísica sanitaria, el problema de los barrios insalubres y sus consecuencias sobre la salud, la vivienda y los aspectos sociales asociados a las enfermedades endémicas.

Con el devenir de los años el *Boletín* se fortalece para acoger y divulgar la producción científica de los miembros de la Sociedad Parasitológica Venezolana fundada en 1980 por el Dr. José Witremundo Torrealba, siendo nombrado 1er Presidente el Dr. Arnoldo Gabaldon.

En su mayoría son docentes investigadores de las Universidades nacionales que encuentran en esta revista un medio de comunicación de larga trayectoria

ya conocido a nivel internacional, como lo demuestra su presencia en instituciones como la London School of Hygiene and Tropical Medicine en Londres, FIOCRUZ en Brasil, el Instituto de Medicina Tropical Pedro Kourí en La Habana, Cuba, entre otros, contribuyendo de esta manera a la divulgación de información de consulta obligatoria en las áreas de la Parasitología, Medicina Tropical, Entomología Médica, Epidemiología y Control, Ingeniería Sanitaria, Salud Ambiental, Educación Sanitaria y Ciencias Sociales.

Estas áreas del conocimiento continúan reflejando el contenido de la revista cuya misión se resume en dos objetivos: (i) conjugar la producción científica en ciencias básicas y aplicadas en apoyo a los Programas de Control de las enfermedades endémicas a cargo de la Dirección de Salud Ambiental del Ministerio del Poder Popular para la Salud (MPPS) y (ii) continuar siendo un instrumento de formación profesional y técnica del equipo de salud del MPPS que en los auditorios y salones de práctica del IAES y de las Universidades nacionales afianzan sus saberes y su compromiso con la salud de los venezolanos.

En años recientes, entre las enfermedades endémicas de mayor impacto, la malaria, la enfermedad de Chagas y la leishmaniasis han salido de su confinamiento de las áreas rurales a las áreas urbanas, mientras que de las ciudades, el dengue ha ido invadiendo espacios aledaños. En consecuencia, han surgido nuevos y complejos escenarios epidemiológicos. Éstos urgen de nuevos aportes científicos para enfrentar los retos presentes.

El entendimiento de la cambiante dinámica de la transmisión, la identificación de factores de riesgo basada en sólidos análisis estadísticos, la innovación tecnológica usando productos autóctonos para proveer métodos de diagnóstico rápidos de alta especificidad y sensibilidad, más económicos y por lo tanto más asequibles para atender los individuos y comunidades afectados por estas enfermedades “desatendidas”, estudios entomológicos para el diseño de nuevas estrategias de control e investigación social para la incorporación de la participación de la comunidad a la vigilancia epidemiológica, siguen siendo por lo tanto temas sustanciales del **Boletín de Malariología y Salud Ambiental**, 50 años después de su inicio.

La calidad científica y técnica de los aportes sobre estos temas, cada día más numerosos, no solo de investigadores nacionales sino también de investigadores iberoamericanos, el arbitraje riguroso y la inclusión del **Boletín de Malariología y Salud Ambiental** en los índices internacionales (plataforma SciELO, Global Health, Latindex, Lilacs, Tropical Diseases Bulletin, Helminthological Abstracts, Protozoological Abstracts, Review of Medical and Veterinary Entomology, Zoological Record) garantizan la creciente visibilidad y proyección de la imagen de esta revista y del IAES a nivel internacional.

En este Vol L., No 1, el compromiso del Comité Editorial, del IAES y de la Sociedad Parasitológica Venezolana para con el **Boletín de Malariología y Salud Ambiental** se reafirma al celebrar sus 50 años de publicación ininterrumpida.

M. Dora Feliciangeli
Editora
